

FDP.Die Liberalen, Postfach, 3001 Bern

Eidg. Finanzverwaltung
Bundesgasse 3
3003 Bern

Bern, 4. Dezember 2023 / CW
VL Gegenentwurf Bargeld

Elektronischer Versand: frank.schmidbauer@efv.admin.ch
und jonas.vetter@evf.admin.ch

Direkter Gegenentwurf zur Volksinitiative «Bargeld ist Freiheit» Vernehmlassungsantwort der FDP.Die Liberalen

Sehr geehrte Damen und Herren

Für Ihre Einladung zur Vernehmlassung zur oben genannten Vorlage danken wir Ihnen. Gerne geben wir Ihnen im Folgenden von unserer Position Kenntnis.

Die Volksinitiative „Ja zu einer unabhängigen, freien Schweizer Währung mit Münzen oder Banknoten (Bargeld ist Freiheit)“ verlangt einerseits, dass Münzen oder Banknoten stets in genügender Menge vorhanden sind, und andererseits, dass eine allfällige Ablösung des Schweizerfrankens durch eine andere Währung Volk und Ständen zur Abstimmung unterbreitet wird. Hierfür soll Artikel 99 der Bundesverfassung (Geld- und Währungspolitik) angepasst werden.

FDP.Die Liberalen anerkennt die Vorteile des Bargelds und will die Verwendung von Noten und Münzen nicht einschränken. Bargeld dient nicht nur als Zahlungsmittel, sondern erfüllt auch eine Sicherungsfunktion, dient der finanziellen Privatsphäre und schützt auch Menschen, die kein Konto haben. Auch der erste Runde Tisch zum Thema Bargeld war sich einig, dass Bargeld wichtige Funktionen für Wirtschaft und Gesellschaft erfüllt ([Medienmitteilung](#) vom 31.10.2023). Die FDP setzt sich deshalb für die Beibehaltung von Bargeld als eine von vielen verfügbaren Zahlungsoptionen ein, um die vielfältigen Bedürfnisse aller Bürgerinnen und Bürger abzudecken.

Die FDP begrüsst grundsätzlich den Beschluss des Bundesrates, der Volksinitiative einen direkten Gegenentwurf gegenüberzustellen. Der Bundesrat nimmt die Anliegen der Initiative auf, schlägt jedoch eine alternative Umsetzung vor, nämlich bereits heute geltende Gesetzesbestimmungen unverändert auf Verfassungsebene zu heben. Der Gegenentwurf bietet präzisere Formulierungen als der Verfassungstext, den die Initiative vorschlägt, und profitiert von einer etablierten Auslegung und Praxis im Zusammenhang mit den geltenden Gesetzen, die durch die neue Verfassungsbestimmung bestätigt und gestärkt wird.

Wir danken Ihnen für die Gelegenheit zur Stellungnahme und für die Berücksichtigung unserer Überlegungen.

Freundliche Grüsse

FDP.Die Liberalen

Der Präsident



Thierry Burkart
Ständerat

Der Generalsekretär



Jon Fanzun